

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1853 \(4 mars - 31 décembre\) : La Russie face à l'Europe](#)[Item](#)[6. Val Richer, Jeudi 2 juin 1853, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

6. Val Richer, Jeudi 2 juin 1853, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : **Guizot, François (1787-1874)**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les mots clés

[Diplomatie](#), [Femme \(portrait\)](#), [Histoire \(Angleterre\)](#), [Politique](#), [Politique \(Internationale\)](#), [Politique \(Vatican\)](#), [Presse](#), [Travail intellectuel](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1853-06-02

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 3475, AN63 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 16

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

6 Val Richer, Jeudi 2 Juin 1853

9 heures

Le journal des Débats m'a manqué hier, je ne sais pourquoi. C'est comme si toute la politique me manquait. Il devrait traiter votre question en pleine connaissance de

cause et sensément. Je doute que votre politique expéditive soit pratiquée. On craint trop les conséquences de toutes choses pour rien commencer vite. Sauf ce que vous m'écrivez, et ce que je vous écris, il est impossible de penser moins que je ne le fais à ce qui se passe.

Je ne m'occupe que de ce qui se passait il y a deux cent ans. Il y a deux cent ans précisément, Cromwell chassait, en personne le Long Parlement et se faisait Protecteur. Je m'amuse parfaitement à le regarder faire et à le raconter. On m'écrit de Londres pour me presser instamment de publier, mon livre cette année même, au mois de décembre, pour l'anniversaire du protectorat. Partout on se plaît aux coïncidences de dates. Je crois que je leur donnerai cette satisfaction.

Vous ne vous souciez guère de la Chine. Cependant le Galignani me dit que les agents anglais et Français ont promis le secours de leurs vaisseaux pour empêcher cet Empire là de tomber. Soutenir deux Empires à la fois en Orient, c'est beaucoup. La coïncidence est singulière. Je suppose qu'elle ne vous plaît pas davantage dans l'Orient asiatique que dans l'Orient européen. Mais vous n'êtes pas engagés à protéger les Chinois contre les Tartares comme les Grecs contre les Musulmans. Bizarre spectacle que celui du monde aujourd'hui ! Ce sont des hérétiques, et des schismatiques qui s'en partagent ou s'en disputent la domination. Le Pape ferait plus sagement de voir en eux des Chrétiens que de s'obstiner à les anathématiser, comme au temps où les catholiques dominaient partout. Je suis encore plus frappé de la décadence d'esprit de la cour de Rome que de celle de sa force. C'est dommage.

Onze heures

Le rappel de Brünnow serait drôle. J'ai point à y croire. Les Débats sont curieux en effet. Ils ont raison. Adieu, adieu. Vous avez raison de ne prendre personne à la place de votre Allemand. Marion vaut un homme et une femme. Adieu. G.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 6. Val Richer, Jeudi 2 juin 1853, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1853-06-02

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 25/02/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/4794>

Copier

Informations éditoriales

Date précise de la lettre Jeudi 2 juin 1853

Heure 9 heures

Destinataire Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destination Paris

Droits Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionVal-Richer (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 03/10/2022 Dernière modification le 18/01/2024

Nos Rêches - Jeudi, 2 Juin 1853³⁴⁷⁵
à Paris

Le Journal de débat
m'a manqué hier, je ne sais pourquoi.
C'est comme si toute la politique me manquait.
Il devrait traiter notre question en pleine
connaissance de cause et sans détour. Je doute
que votre politique expédiative soit pratique.
On craint trop les conséquences de toute
chose pour rien commencer vite.

Sauf ce que vous m'écrivez et ce que je
vous écris, il est impossible de penser moins
que je ne le fais à ce qui se passe. Je ne
m'occupe que de ce qui se passe il y a
deux cents ans. Il y a deux cents ans
précédemment Cromwell chassait, au parlement,
le Long Parlement et se fit élu Protecteur.
Je m'assure parfaitement à ce sujet de
faire et de le raconter. On m'écrivit de
Londres pour me presser instantanément de
publier mon livre cette année même, au
mois de décembre, pour l'anniversaire du
Protectorat. Partout on se plait aux
coincidences de dates. Je crains que je leur

Dix-sept heures

Donnerai cette satisfaction.

Vous ne vous souvez guère de la Chine. Je rappel le Brunnow dont étoit Mme. Il a pris
évidemment le galizian; me dis que les deux Anglais et Français ont prémur le secours de leurs vaillans pour empêcher est inspirer là de tomber. Toute la Chine impériale, à la fin en Orient, c'est beaucoup. La confrérie est singulière. Je suppose qu'elle ne vous plait pas davantage dans l'Orient ottoman que que dans l'Orient européen.
Mais nous n'en parlons pas engagés à protéger les Chinois contre les Turcs, comme les Grecs contre les Musulmans. Bizarre spectacle que celui du monde aujourd'hui! Ce sont ils, hérétiques et déchristianisés qui s'en partagent ou s'en disputent la domination. Le pape ferait plus sagement de voir en eux des chrétiens que des obstinés à les anathématiser comme au tout où les catholiques dominent partout. Je suis encore plus frappé de la décadence d'esprit de la Cour de Rome que de celle de la force. C'est dommage.

3